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  ЦИФРА .

Служу России, 
служу закону!

Завтра, 17 апреля, День 
ветеранов органов вну-
тренних дел и внутрен-
них войск МВД России.

Во многих ветеранских ор-
ганизациях края пройдут праздничные меро-
приятия, приуроченные к этой дате.

В них состоят пенсионеры МВД, участники 
Великой Отечественной войны, ветераны боевых 
действий в Афганистане и на Северном Кавказе, 
ликвидаторы последствий аварии на Чернобыль-
ской АЭС и другие. Они занимаются пропагандой 
соблюдения законности и правопорядка.

Праздник отмечают с 2011 года. Дату приуро-
чили к 20-летию создания Российского совета 
ветеранов органов внутренних дел и внутренних 
войск МВД России.

  КАЛЕНДАРЬ АП  .
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«Б»

19 апреля в Алтайском крае пройдет Все-
российская акция «Библионочь». Основной 
темой станет Год театра, который проходит 
в 2019 году в России. В главной библиотеке 
края им. В.Я. Шишкова гостей ждут с 18 до 
22 часов.
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  АКЦИЯ .

  ГЛАВНОЕ .
Официальный визит

С 14 по 18 апреля проходит официальный визит деле-
гации Алтайского края в Киргизию под руководством 
заместителя председателя правительства региона Алек-
сандра Лукьянова. 

В составе делегации производители продуктов питания и 
пищевого оборудования, современных средств защиты расте-
ний и геологоразведочного оборудования, деревообработчики.

15 апреля они принимали участие в деловых встречах в 
Торговом представительстве Российской Федерации, Рос-
сийском центре науки и культуры. Состоялись переговоры 
с представителями бизнес-сообщества Киргизии.

Для каждого предприятия – участника делегации запла-
нированы встречи с партнерами. Так, компания «Алтайгео-
маш» намерена восстановить утерянные со времен распада 
Советского Союза связи с киргизскими предприятиями 
горнодобывающей и геологоразведочной отраслей. В свою 
очередь «Алтай-Форест» планирует наладить поставку тары 
для фруктов из лущеного шпона. Центр сельскохозяйствен-
ного консультирования представит в Киргизии интересы 
53 алтайских племпредприятий.

Кроме того, предприятия и продукция из Алтайского края 
станут участниками Международного форума «Неделя пище-
вой индустрии в Киргизской Республике». Также в Русском 
театре драмы имени Чингиза Айтматова пройдет творческий 
вечер деятелей искусства и культуры Алтайского края.

Подробности – в следующем номере.
Подготовила Светлана ЯКОВЛЕВА

Огонь встретился с ветром
В минувшие выходные в крае значительно увеличилось 

количество пожаров. В большинстве случаев причиной 
становился пал травы. Ситуацию осложнила сухая и ве-
треная погода.

К примеру, под Барнаулом 13 апреля огонь с травы на пустыре 
из-за ветра перешел на коттедж. Поначалу с огнем боролись 
местные жители. Ликвидировали его сотрудники МЧС. В 
центре города также загорелась территория за супермаркетом. 
В с. Лебяжьем полыхали дом и трава вокруг.

Только за день в управление поступила информация о более 
чем 280 возгораниях, некоторые из них были рядом с населен-
ными пунктами. В МЧС и других службах приняли меры, чтобы 
не допустить ухудшения ситуации. Специалисты проводили 
рейды, штрафовали нарушителей. За обстановкой на земле 
следили беспилотники.

Алёна БЕРЕЖНЕВА

Для чего нужна 
электронная подпись?

19 апреля Кадастровая палата по Алтайскому краю 
проводит «прямую линию» по получению сертификата 
электронно-цифровой подписи (ЭЦП). Звонки будут прини-
маться с 9 до 13 часов по телефону (3532) 55-76-47 (доб. 8012).

Специалисты ответят на вопросы, как получить такую под-
пись, каков срок действия. В пресс-службе филиала Росреестра 
по краю поясняют, что с помощью квалифицированного серти-
фиката можно не только подписывать документы в электронном 
виде, но и получать государственные услуги.

Светлана РУСИНА

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

Ветер западный, 10-15 м/с, 
местами порывы до 18-23 м/с, 
гололёдные явления, на дорогах 
– гололедица.
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Запятые – наша слабость
13 апреля в Барнауле прошел 
очередной «Тотальный дик-
тант». Написать под диктовку 
небольшой текст известного 
писателя, литературоведа 
и критика Павла Басинско-
го можно было более чем на 
15 площадках города.

Школа № 125 присоединилась к акции 
уже во второй раз. Организатор Ирина 
Касаткина, учитель начальных классов, 
говорит, что это была ее идея:

– Будучи студенткой, я сама участво-
вала, а спустя четыре года захотелось 
провести «Тотальный диктант» в нашей 
школе. Директор идею поддержал, на 
помощь пришли друзья – учитель года 
Алтая-2018 Иван Гребёнкин, лауреат 
конкурса Анна Худякова, и все состоя-
лось. А в этом году мы решили подойти к 
делу еще серьезнее. Зачем мне это? Ну, от 
русского языка никуда не деться, мы на 
нем говорим и пишем. А может, просто 
потому, что я учительница (улыбается).

В школе № 125 текст читал министр 
образования и науки края Максим Ко-
стенко. Он поблагодарил участников 
акции за то, что на редкость солнечный 
и теплый апрельский выходной они ре-
шили посвятить проверке грамотности:

– Мы страна многонациональная, мно-
гоконфессиональная, многоценностная, 
и русский язык, пожалуй, главная скре-
па, которая нас всех объединяет. Я вас 
искренне благодарю за этот интерес к 
родному языку, за смелость прийти и 
написать диктант и получить оценку. 
Желаю удачи, всем обязательно пятерок, 

но если нет, то не расстраивайтесь, это 
возможность подтянуть знания к следу-
ющему диктанту.

Участники акции прослушали не-
сколько видеообращений от организа-
торов, в том числе от автора текста этого 
года Павла Басинского, который сообщил, 
что писал его едва ли не с большим вол-
нением и чувством ответственности, 
чем иные свои книги.

Текст под названием «Простое сердце» 
был посвящен образу помещицы Коро-
бочки из «Мертвых душ». У большинства 
участников получилась примерно стра-

ничка от руки, но возвращение в школь-
ный класс заставило взрослых людей 
с особой тщательностью проверять и 
перепроверять написанное. Последни-
ми свои работы сдали подруги Лариса 
Николаевна и Галина Николаевна.

– Мой ребенок учится в этой школе 
в 8 классе, не хочу перед ним опозо-
риться! – со смехом объяснила Лариса 
Николаевна. – Он, правда, сегодня не 
пошел с нами, сказал, что у него все это 
еще впереди.

(Окончание на 4 стр.)

«Тотальный диктант» – общественный проект, его проводят волонтеры и активисты.

Три дня работы III краево-
го фестиваля «Я. Алтай. 
Вселенная» в Мемориаль-
ном музее Г.С. Титова в 
с. Полковниково Косихинского 
района включали множе-
ство интереснейших меро-
приятий.

Свой подвиг наш земляк Герман 
Титов совершил всего лишь в... 25 лет! 
И что удивительно: он был самым 
молодым космонавтом и рекорд сей 
пока никто не побил. Именно этот 
факт, открывая фестиваль, подчер-
кнул председатель АКЗС Александр 
Романенко. Он вспомнил не только о 
космонавтах, которых судьба связала 
с нашим краем, но и о выдающемся 
ученом из Бийска – создателе топлива 
для тяжелых ракет Герое Социалисти-
ческого Труда Геннадии Саковиче. 
«Мемориальный музей Титова и этот 
фестиваль объединяют важные мо-
менты прошлого и настоящего осво-
ения космоса, и самое главное – дают 
молодым поколениям дерзновение 
думать о будущих полетах», – резю-
мировал Романенко.

Художественно-публицистиче-
ская программа «Алтайский край – 
дорога в космос». Выставка детского 
технического творчества, в которую 
вошли работы краевого конкурса. Шоу 
моделей самолетов и запуск ракет. 
Выставка «Юрий Гагарин и Герман 
Титов. Они умели дружить». Конфе-
ренция «Молодежь Алтая – космосу». 
Экскурсии, кино- и интерактивные 
программы, мастер-классы… Множе-
ство мероприятий вместили в себя 
три дня праздника в Полковниково. 
Но, пожалуй, фестиваль был бы не-
сколько иным, если бы на родину кос-
монавта-2 не приехали дочь нашего 
знаменитого земляка Татьяна Титова, 
летчик-космонавт Анатолий Арцебар-
ский и военный летчик 1 класса Юрий 
Соломко. Конечно же, юным участни-
кам праздника из села Боровлянка, 
ребятам из военно-патриотического 
клуба «Русские витязи», школьникам 
села было особенно интересно узнать 
о космосе из первых уст. И слова Героя 
Советского Союза Анатолия Арцебар-
ского заставили многих задуматься…

(Окончание на 3 стр.)

«В  -
   
  -
  -
...»

Елена Безрукова, Татьяна Титова, 
Татьяна Кайгородова (слева – направо).Директор музея получает новый экспонат.

Ракеты взлетали в небо...

С приветствием к участникам 
обратился Александр Романенко.

  ПРОГНОЗ .

Ветер южный, ночью 3-8 м/с, 
днем 7-12 м/с.

17 апреля

18 апреля
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Всю прошлую неделю в 
Алтайском фонде МСП 
молодых мам учили азам 
предпринимательства. 
Их знакомили с действу-
ющими микропредприя-
тиями и объясняли, как 
планировать свой бизнес. 
А самой понятливой вы-
делили грант в 100 тысяч 
на открытие своего дела.

Традиционно считалось, что 
женщина должна поддерживать 
семейный очаг и уют в доме, вос-
питывать детей и ухаживать 
за своей второй половинкой. 
Однако в современном мире 
круг интересов у представи-
тельниц прекрасного пола на-
много шире, нежели домашние 
хлопоты. Ярких подтверждений 
этому сегодня целое множество.

Жительница Барнаула Ирина 
Нагорнова после ухода в декрет-
ный отпуск не потеряла интерес 
к саморазвитию и изучению все-
го нового. Именно так она узнала 
о таком чуде, как микрозелень. 
Это недельные всходы растений, 
которыми полезно разбавлять 
свой рацион. Они пользуются 
большим спросом у шеф-поваров 
в ресторанах, а также у любите-
лей спортивного питания.

Узнав о существовании та-
кого продукта, Ирина начала 
исследовать возможности само-
стоятельного его производства. 
И тут выяснилось, что микрозе-
лень, которую любят на Западе 
и в центральной части России, 
в Алтайском крае почти не про-
изводится в промышленных 
масштабах. Это подтолкнуло 
ее на мысль о создании соб-
ственного бизнеса. Благо сейчас 
все пути для этого открыты, а 
также проводится множество 
мероприятий, на которых экс-
перты дадут слушателям цен-
ные советы, помогут в создании 

проектов и просто ответят на 
интересующие вопросы. Имен-
но так начинающая бизнес-леди 
и попала на программу «Ма-
ма-предприниматель».

– Этот обучающий форум 
проходит в Алтайском крае 
уже в третий раз, – рассказы-
вает руководитель центра под-
держки предпринимательства 
Алтайского фонда МСП Ирина 
Черепанова. – В этом году нам 
поступило более 80 заявок на 
участие. Отбирали 37 девушек 
с наиболее интересными про-
ектами и идеями.И  

Форум рассчитан на мам в 
декретном отпуске, мам несо-
вершеннолетних детей или 
женщин, которые находятся 
на учете в службе занятости. Все 
обучение проходило бесплатно.

В течение пяти дней участ-
ницы посещали лекции и 
мастер-классы, где их обу-
чали правильно составлять 

бизнес-планы, знакомили с 
опытом успешных алтайских 
предпринимателей, а также 
объясняли азы ведения свое-
го дела. Девушки узнали об ос-
новах маркетинга, правовых и 
налоговых режимах ведения 
предпринимательской дея-
тельности. Им даже помогли в 
финансовых расчетах будущего 
проекта, ведь бизнес – это в пер-
вую очередь деньги. К слову, с 
цифрами у многих возникают 
проблемы.

– Я уже третий год в каче-
стве партнера принимаю уча-
стие на подобных курсах. Моя 
цель – научить финансовому 
планированию. Важно пони-
мать, что бизнес нужно считать 
правильно, – подчеркивает ди-
ректор Агентства бизнес-реше-
ний Ирина Турова. – И хоть на 

курсы приходят как действую-
щие предприниматели, так и 
желающие создать свое дело, но 
даже у опытных слушательниц 
в подсчетах есть ряд проблем.

Но все эти проблемы успеш-
но решаются. На курсах ма-
мам-предпринимателям снача-
ла на примерах, а потом уже на 
основе их проектов объясняют, 
как правильно произвести рас-
чет доходов и расходов, опреде-
лить капитал, распланировать 
бюджет. Все слушают с непод-
дельным интересом.

– Самое главное – заинтере-
сованность, – продолжает Ири-
на. – Для меня важнейший ее 
критерий – когда зал не «сидит в 
телефоне», а слушает и участвует 
в беседе. Здесь именно так, спя-
щих «студентов» пока замечено 
не было.

Н   
Наибольший интерес у участ-

ниц вызвали визиты к бизнесву-
мен, которые на собственном 
примере давали понять, что в 
этом нелегком деле на первом 
месте стоит личность. Женщи-
ны посетили косметический 
салон, детский клуб, цех по из-
готовлению одежды. Гвоздем 
программы стала поездка на 
завод подсолнечного масла в 
Павловском районе. Начинаю-
щие предпринимательницы по-
мимо мотивации, вдохновения 
и интересного опыта получили 
возможность обменяться кон-
тактами, которые им пригодят-
ся в будущем.

– Если в самом начале форума 
у меня еще были сомнения ка-
саемо занятия микрозеленью, 
то в процессе обучения все они 
отпали, – рассказывает Ирина 
Нагорнова. – Мы уже начали 
работать в этом направлении. 
Сейчас я вижу, что рынок вы-
бран правильно, соответству-
ет трендам, востребован. Здесь 

мне помогали оформить мою 
идею, рассчитать финансово, 
продумать план маркетинга. 
Но самое главное – знакомства 
с интересными людьми. Видя 
положительный опыт других, 
я могу уже меньше бояться ри-
ска. У всех получается, и у меня 
получится!

Вишенкой на торте стал 
грант в 100 тысяч рублей, ко-
торый забрала одна из слуша-
тельниц. И хоть все пришли за 
опытом, но финансовая помощь 
лишней точно не будет. В дан-
ном конкурсе экспертное жюри 
оценивало экономическую 
обоснованность проектов, их 
оригинальность и социальную 
значимость. Счастливой обла-
дательницей денежной суммы 
стала Наталья Бутакова со сво-
им клубом осознанного выбора 
профессии.

– Мы создаем безопасное 
пространство для обсуждения 
своих идей и желаний, направ-
ленное на профессиональную 
ориентацию школьников. Это 
не тест из нескольких сотен 
вопросов, в котором дадут го-
товый ответ и будут его навязы-
вать. Это открытая беседа, в ко-
торой подросток сам определит, 
кем хочет быть в этой жизни, 
– поделилась победительница 
конкурса.

На полученные средства На-
талья Бутакова планирует рас-
ширить методический материал 
клуба: закупить специальные 
игры, на основе которых и будет 
выбираться профессия. Также 
часть затрат пойдет на продви-
жение проекта, чтобы о нем уз-
нало как можно больше людей.

И хоть грант выдавался всего 
один, среди участниц проиграв-
ших не было. Глядя на то, как у 
них горят глаза, не остается со-
мнений в том, что ими было вы-
брано правильное направление, 
а время потрачено не зря.

Влад ГЕРАСИМОВ

  МАЛОЕ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВО .

  ПАНОРАМА .
Разные прогнозы

Число безработных к 2024 году в России может 
возрасти вдвое, сообщает РБК.

Численность безработных россиян может увеличить-
ся с текущих 3,5 – 4 млн человек до 7,7 – 7,8 млн. Это 
обуславливается повышением пенсионного возраста в 
России, говорится в статье главного научного сотрудника 
Института макроэкономических исследований ВАВТ 
Минэкономразвития Алексея Кашепова, опубликован-
ной в научном журнале ВНИИ труда.

Основным методом разработки оценок является 
сопоставление прогнозов Росстата и Минэкономразви-
тия, указывает Кашепов. Для расчета в том числе были 
использованы официальные прогнозы динамики ВВП, 
производительности труда, численности населения, 
трудовых ресурсов и занятости.

В то же время в Минэкономразвития РФ считают, 
что в условиях «динамичного экономического роста» 
спрос на труд также будет расти: в результате уровень 
безработицы не только не вырастет, но и понизится – с 
4,8% в 2018 году до 4,7% в 2024 году.

Банки 
осторожничают

Российские банки стали чаще отказывать клиен-
там в новых кредитах.

В первом квартале 2019 года банки ужесточили поли-
тику практически по всем направлениям розничного 
кредитования, выяснило недавно Объединенное кредит-
ное бюро. Согласно исследованию ОКБ доля одобренных 
заявок на выдачу кредита наличными упала год к году 
с 43 до 32%. Аналогичное снижение зафиксировано в 
автокредитовании (до 33%). В сегменте ипотеки про-
цент одобрения по-прежнему высокий (72% против 
80% в 2018-м). Ситуация не изменилась лишь при вы-
даче кредитных карт, банки одобряют 45% поданных 
клиентами заявок.

«В целом постепенно растет доля граждан, у которых 
высокая кредитная нагрузка, и банки чаще отказывают 
в выдаче новых кредитов таким людям», – замечает 
вице-президент банка «Ренессанс Кредит» Григорий 
Шабашкевич. Впрочем, для граждан с нормальной кре-
дитной историей ничего не поменялось, успокаивает он.

Горячая линия
До 28 апреля 2019 года для граждан работает «горя-

чая линия» по вопросам качества оказываемых услуг 
в предприятиях общественного питания, сообщают 
в краевом управлении по развитию предпринима-
тельства и рыночной инфраструктуры.

Консультационную помощь можно получить в Едином 
консультационном центре Роспотребнадзора по телефону 
8-800-555-4943 (звонок по России бесплатный), а также 
в Центре гигиены и эпидемиологии в Алтайском крае 
по телефонам: (3852) 50-64-61, 50-68-33. Специалисты 
ответят на вопросы о защите прав потребителей ус-
луг общественного питания, порядке урегулирования 
потребительских отношений при нарушении прав по-
требителей на качество и безопасность услуг; аспектах 
расторжения договора на услуги; порядке претензион-
ного обращения хозяйствующим субъектам; порядке 
обращения в надзорные органы.

Евгений ШУМИЛОВ

О качестве и не только
«Последнее время замечаю, что молоко магазинное 

стало хуже, как будто его из сухого делают. А тут 
купила дешевое молоко в одной из торговых сетей, 
дала коту, а он и пить не стал. Что случилось?

Татьяна Ермакова, Павловск».

Как сказано в докладе Минэкономразвития края, 
посвященном развитию конкуренции, качеством 
молочной продукции удовлетворено меньше поло-
вины от всех опрошенных жителей региона – 47,5%. 
Об его ухудшении респонденты говорили чаще, 
чем о росте качества – 26% против 17%.

Хотя с ассортиментом всё хорошо. Разнообразием 
молочных товаров на прилавках края удовлетво-
рены 64,7%. Рост числа продавцов и расширение 
ассортимента молочной продукции в течение по-
следних 3 лет отметили 40% и 44% респондентов 
соответственно.

Больше половины (61,8%) удовлетворены количе-
ством продавцов молочной продукции в местности, 
где они проживают, в том числе 1,7% опрошенного 
населения считают это количество избыточным.

По оценкам населения, наличие достаточно-
го уровня конкуренции среди поставщиков не 
обеспечивает соответствующего снижения цены 
товаров. Уровень цен, сложившийся в крае на эту 
группу товаров, не устраивает 49,6% участников 
исследования.

Оценка уровня конкуренции, полученная по ито-
гам опроса производителей молочной продукции, 
ближе к высокой, вариант ответа «имею более 4 
конкурентов на локальном рынке» отметили 48,7%.

Работа по развитию конкуренции в крае, по 
мнению опрошенных производителей молочной 
продукции, должна в первую очередь быть направ-
лена на контроль за изменением цен (46,2%), обе-
спечение условий для открытия бизнеса (28,8%) и 
поддержку начинающих предпринимателей (28,8%). 
Значимым фактором, ограничивающим развитие 
конкуренции на рынке производства молочных 
продуктов, являются нехватка качественного сырья 
и, следовательно, неполная загрузка мощностей, 
что в конечном итоге не позволяет выйти пред-
приятиям на желаемый уровень рентабельности. 
Одним из проблемных остается вопрос состояния 
конкуренции при закупе сырого коровьего молока у 
населения. Формирование закупочных цен на сырое 
коровье молоко имеет сезонную цикличность. При 
этом хозяйствующими субъектами, закупающими 
молоко на территории одного населенного пункта, 
как правило, устанавливаются одинаковые заку-
почные цены, что лишает сдатчиков возможности 
выбора и приводит к ограничению конкуренции 
на данном товарном рынке.

Подготовил Евгений ШУМИЛОВ

Алтайский фонд микро-
займов отметил первую 
круглую дату со време-
ни своего открытия. За 
десять лет работы его 
клиентами стали 4 ты-
сячи предпринимателей. 
Они воспользовались го-
сударственными сред-
ствами в общей слож-
ности на 3 миллиарда 
рублей.К   

Организация создана по 
инициативе Правительства 
РФ для поддержки малого и 
микробизнеса с упором на 
развитие сельского предпри-
нимательства. Именно поэто-
му в городах и районах края 
11 филиалов фонда. 

Как правило, взять относи-
тельно небольшие кредиты в 
пределах 2 – 5 миллионов ру-
блей в банке малому предпри-
нимательству проблематично: 
и бумаг много нужно собрать, 
и процент большой. Фонд ми-
крозаймов, напротив, этим не 
грешит. Отдаешь подходящий 
залог и забирай денежные сред-
ства под небольшой процент 
– от 5 до 7,75%. Вероятно, поэ-
тому доля Алтайского фонда 
микрозаймов на рынке микро-
финансовых организаций края 
составляет 93,4%.

– Некоторые клиенты полу-
чали от нас кредиты более 10 
раз. Они давно стали нашими 
партнёрами и друзьями, – отме-
тил исполнительный директор 
Алтайского фонда микрозай-
мов Владислав Уваров. – Каж-
дый третий заем у нас выдается 
сейчас на инвестиции в бизнес, 
каждый десятый – по льготной 
ставке 5% годовых. В прошлом 
году объем выданных кредитов 
составил более 550 миллионов 
рублей, из них 50 миллионов 
по льготным ставкам.

Положительно отзываются о 
работе фонда и сами заемщики. 
Алейская предприниматель-
ница, директор медицинского 
диагностического центра «Си-

бирское здоровье» Ольга Круч 
обращалась в него уже три раза.

– Всегда все решалось с кре-
дитом довольно быстро, – гово-
рит она. – Первый раз я брала 
300 тысяч рублей на открытие 
стоматологического кабинета. 
Два года назад, когда строила 
медицинский многопрофиль-
ный центр, мне не хватало 1,5 
миллиона рублей. Проект осу-
ществлялся в рамках програм-
мы развития моногородов, по-
этому важно было не подвести 
со сроками сдачи объекта. 2 
февраля 2018 года мы откры-
лись, за год товарооборот вырос 
на 57 процентов. Затем я брала 
1,2 млн рублей на медобору-
дование. Как выплачу, возьму 
еще, нужно дооснастить центр.

В перспективе с привлече-
нием кредитных средств Ольга 
Круч планирует реализовать 
новый проект.

– Рядом с медцентром нахо-
дится бесхозное здание, кото-
рое мы выкупили. Планируем 
сделать там отдел здоровья и  
красоты. В одном из кабинетов 
установим автоклавы и сухожа-
ры для стерилизации оборудова-

ния парикмахерских и салонов 
красоты. У небольших фирм нет 
возможности их приобретать, а 
сюда они смогут прийти и под-
готовить оборудование к приему 
клиентов. Остальные кабинеты 
сдам в аренду для мастеров ног-
тевого сервиса, парикмахера. В 
мае уже начнем реконструкцию 
здания.В   

Предприниматель из Топ-
чихинского района Евгений 
Барсуков тоже не раз пользо-
вался услугами фонда.

– Занимаюсь предприни-
мательской деятельностью с 
1997 года, – рассказывает он. 
– У меня разные виды бизнеса: 
ЧОП, производство, торговля, 
аренда. Начинал, как многие, 
с торговли. Затем выкупил 

производство в бывшей за-
готконторе, занялся мясо-
переработкой. Предприятие 
«Мясная линия топчихинских 
хозяйств» много лет приноси-
ло прибыль. В прошлом году 
я продал свое производство 
компании «БМПЗ». Не стало 
хватать сырья, многие хозяй-
ства в округе закрылись. Посте-
пенно поддавливают крупные 
производства, поэтому нуж-
но либо свое развивать, либо 
закрываться. Сейчас занялся 
общепитом в деревне. Хочу 
обновить уже существующие 
кафе, построить новое.

Евгений Барсуков говорит, 
что первый раз взял заем в фонде 
под залог автомобиля на обору-
дование для мясопереработки. 
Сейчас собирается попросить 
деньги на строительство здания 
для кафе или на оборудование.

– С каждым годом инвести-
ции в бизнес нужно делать все 
осмотрительнее, – считает он. 
– Когда открывал первое про-
изводство, действовал очертя 
голову, продал все машины и 
вкладывал в бизнес. Ездил на 
«жигуленке» и испытывал сча-
стье от того, что приобрел два 
новых трактора. Сейчас время 
делать новый решительный 
шаг, и я уже более серьезно 
оцениваю свои возможности и 
последствия. Инвестиционные 
порывы сдерживают высокие 
страховые взносы для работода-
теля. Я плачу по 100 – 150 тысяч 
рублей в фонды, а пенсию буду 
получать в размере 10 тысяч 
рублей. Это как-то необосно-
ванно для тех, кто работает без 
выходных, чтобы прокормить 
свою семью и обеспечить зар-
платой работников.

Но, несмотря на риски, хочу 
вложиться в общественное 
питание, чтобы в случае чего 
противостоять крупным игро-
кам. Идут же торговые сети в 
села, поддавливая местные 
магазины, возможно, пойдет 
и сетевой общепит.

При этом предприниматель 
приспосабливается к существу-
ющим реалиям ведения бизне-
са. Сдает в аренду имеющиеся 
торговые площади сетям, по-
скольку это постоянный доход. 
Отапливает помещения тор-
говых сетей своей котельной.

– Нужно внедрять новые 
формы услуг и думать, как 
минимизировать издержки, 
– уверен он.

С каждым годом Алтайский 
фонд микрозаймов расширяет 
линейку услуг и льгот. В этом 
году в список льготников доба-
вились новые категории бизне-
са. Заемными средствами под 
5% годовых могут воспользо-
ваться стартаперы в возрасте 
до 30 и после 45 лет, бизнес-ле-
ди, воспитывающие детей до 
трех лет, предприниматели с 
инвалидностью 2 и 3 группы, 
а также те, кто перевел авто-
транспорт на природный газ. 
Еще одна приятная новость от 
фонда – размер займа увеличен 
до 5 миллионов рублей.

Татьяна КОЧЕТЫГОВА,
Ольга ТАРАСОВА 

(инфографика)

  ГОСПОДДЕРЖКА .

   АП ИНФО .

С акцентом на сельский бизнес

Материнство – не преграда

СПРАВКА
В 2018 году выдано 342 займа на сумму 551,4 млн рублей, 
большую часть которых  получили предприниматели 
из сельской местности.

Директор Алтайского фонда микрозаймов Владислав Уваров приехал познакомиться 
с работой  одного из своих клиентов  – владелицей медцентра «Сибирское здоровье» Ольгой Круч.

В     
   ,  
   . 

Девушки с неподдельным интересом наблюдали за рабочим процессом.
Обладательница гранта Наталья Бутакова 

и директор регионального фонда развития МСП 
Антон Слободчиков.

Структура займовСтруктура займов

3939 % %

2222 % %
1919 % %

2020 % %

Сельское 
хозяйство

Торговля

Произ-
водство

Прочее
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  ОТЧЁТ ДЕПУТАТА .
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В последнее время склады-
вается впечатление, что 
у нас стремятся ликвиди-
ровать представительную 
власть как институт. По-
судите сами.

Вдруг неожиданно сложились 
очень непростые отношения 
прокуратуры и депутатского 
корпуса нашего края. Такое ощу-
щение, что началась погоня за 
количеством депутатов местного 
уровня власти, лишенных пол-
номочий за погрешности при 
заполнении деклараций. Это 
уже не отдельные нерадивые 
народные депутаты, счет идет 
на десятки случаев во многих 
территориях. Многочисленные 
судебные решения лишь этому 
подтверждение.

Практически по всему реги-
ону, надо сказать, это и обще-
российская тенденция, ликви-
дируются компенсационные 
выплаты для обеспечения де-
ятельности муниципальных 
депутатов. Скоро эта практика 
придет и в Алтайское краевое 
Законодательное Собрание. Де-
путатов, в массе своей работаю-
щих на общественных началах, 
лишают элементарных возмож-
ностей вести работу.

На муниципальном уровне 
любые попытки депутатов от 
имени избирателей спросить 
с конкретных исполнителей 
встречают бешеное сопротивле-
ние. Нормальные, естественные 
контрольные функции предста-
вителей народа просто блокиру-
ются. То же и на краевом уров-

не,  депутатам не рекомендуют, 
ссылаясь на закон, спрашивать 
с лиц, отвечающих за организа-
цию жизнедеятельности наших 
граждан.

Конечно, ж у рна листы со 
мной не согласятся, но обратите 
внимание, при всем глубоком 
уважении к прессе, как сегодня 
относятся к парламентариям 
СМИ. Образ депутата, который 
формируется по итогам просмо-
тра телевизионных программ, 
фильмов и сериалов, информа-
ционных лент Интернета, сво-
дится к представлению, что де-
путат – жулик, явно ведущий 
паразитический образ жизни. 
Полностью за кадром, может 
быть, за исключением неко-
торых официальных каналов, 
остается огромное количество 
примеров помощи депутатов 
своим избирателям, участия в 
различных благотворительных 
акциях, законотворческой дея-
тельности на благо интересов 
жителей городов и сел.

Можно смело сказать, что идет 

плановый и методичный накат на 
народных избранников со сторо-
ны различных структур.

Остановимся подробнее на 
декларациях. Странное распре-
деление требований. Сегодня 
нет претензий по заполнению 
деклараций к ответственным 
лицам, получающим огромные 
федеральные зарплаты, осва-
ивающим миллиарды и трил-
лионы бюджетных средств, 
принимающим решения по 
большим объемам государствен-
ной собственности. При этом 
муниципальных депутатов, ко-
торые живут на зарплату врача, 
учителя или продавца и которые 
на общественных началах вы-
полняют депутатские обязанно-
сти, тратят часть своего личного 
времени на решение проблем 
избирателей, которые ничего не 
делят, сегодня так прессанули, 
что люди массово отказываются 
от этой деятельности.

Отдельно хочется сказать о 
компенсационных выплатах. 
После лишения по протесту 
прокуратуры 6 тысяч рублей в 
месяц парламентарии краевой 
столицы оказались в непростой 
ситуации. У 36 избранников, ко-
торым не платят за депутатскую 
деятельность, нет финансов на 
оплату приемных, материаль-
ную помощь обращающимся лю-
дям, канцелярские и транспорт-
ные расходы. Такое решение 
сразу лишило их возможности 
выполнения депутатских пол-
номочий и идет, на мой взгляд, 
вразрез с действующим законо-
дательством. В соседних реги-

онах не только финансируют 
текущую деятельность депута-
тов, но в некоторых территориях 
выделяют из бюджета целевые 
средства по обращению депута-
та, чтобы он на своем округе мог 
решить конкретные проблемы: 
отремонтировать дорогу или по-
строить амбулаторию. У нас же 
прямо намекают, что народный 
избранник из своей зарплаты 
врача или учителя должен не-
сти расходы на исполнение го-
сударственных обязанностей. 
И этот момент почему-то мало 
кого интересует…

Может ли при таких подходах 
планомерно и последовательно 
работать представительная ветвь 
власти на уровне города? Нужна ли 
она тогда вообще, раз к ней такое 
отношение?

Остановлюсь еще на одном 
аспекте. Чтобы стать народным 
избранником, надо, чтобы тыся-
чи на муниципальном уровне, 
десятки тысяч на краевом или 
миллионы наших граждан на 
федеральном уровне пришли и 
проголосовали за конкретную 
фамилию или партию – дове-
рились этому человеку. Люди 

искренне надеются, что избран-
ный депутат поможет людям, 
краю, городу и исполнит свои 
предвыборные обещания. А 
что получаем на практике? У 
депутата на данный момент 
нет никаких полномочий на 
что-то влиять. У него забрали 
все финансовые возможности, 
необходимые для решения хоть 
какой-то мало-мальской пробле-
мы избирателей.

Конечно, есть депутаты, кото-
рые получают заработную плату 
за свою деятельность. Но обрати-
те внимание. В обществе особо 

негативное отношение вызывают 
депутаты Государственной думы 
РФ. Вся страна знает, сколько они 
получают. Но при этом мало кто 
понимает, что заработная пла-
та депутата по действующему 
законодательству приравнена 
к министерской. Однако редко 
приходится слышать, что наши 
министры или чиновники полу-
чают слишком много или слиш-
ком мало работают.

Сейчас же вся эта кампания 
в регионах сводится к одному 
предложению: а давайте на этой 
ветви власти сэкономим, ли-

шим компенсационных выплат, 
параллельно чиновник прокон-
тролирует, может, зря избранный 
народом депутат кому-то оказал 
материальную помощь или не 
слишком ли много он тратит на 
аренду своей приемной. Заодно 
лишим депутатов контрольных 
функций.

Но с таким отношением, по 
моему мнению, законодательная 
ветвь власти скоро прикажет дол-
го жить...

Я же, напротив, считаю, что 
пора переходить на полностью 
профессиональные городские 
Думы и региональные парламен-
ты, тем более что компетенция, 
к примеру,  действующих депу-
татов БГД и АКЗС, в составе кото-
рых есть доктора и кандидаты 
наук, специалисты в различных 
отраслях, это сделать позволяет. 
И вопрос компенсационных вы-
плат решаем – в АКЗС их можно 
ограничить уровнем средней 
заработной платы по региону, 
чтобы депутаты на своем ко-
шельке ощущали финансовую 
«среднюю температуру» доходов 
жителей края.

На мой взгляд, именно она, 
законодательная власть, при-
нимая бюджеты всех уровней, 
законодательные акты, должна 
диктовать правила игры всем 
остальным институтам власти, 
а не быть мальчиком на побе-
гушках у административных 
органов.

Андрей САРТАКОВ, 
депутат Алтайского краевого 

Законодательного Собрания, депутат 
Барнаульской городской Думы VI созыва.

Нужна ли депутатская вертикаль власти?

В защиту людей от пожаров помолились местные жители и сотрудники МЧС.

Реализую рамку ульевую, 
изготовлю ульи. Тел. 8-963-577-6261. Р
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Реализую пчелопакеты карники,
карпатки, местной пчелы.

Тел. 8-963-577-6261. Р
ек
л
ам
а

РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 
5 ЭТАЖ, 501 КАБ. ТЕЛ. 63-34-78.

Требуется СОТРУДНИК на прие м звонков.
Совмещение, подработка, удаленная 

работа, 500 руб./2 ч. Тел. 8-952-009-8132.
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Извещение о проведении общего
собрания участников долевой
собственности на земельный

участок с кадастровым номером 
22:05:000000:337, расположенный: 

Российская Федерация,
Алтайский край, 

Благовещенский район, с. Леньки

31 мая 2019 года в 15.00 состоится общее 
собрание участников долевой собственно-
сти на земельный участок с кадастровым 
номером 22:05:000000:337 по адресу: Ал-
тайский край, Благовещенский район, 
с. Леньки, ул. Ленина, д. 6.

Повестка дня:
1. Выборы председателя и секретаря 

собрания.
2. Выборы уполномоченных представи-

телей на совершение юридически значи-
мых действий в отношении принадлежа-
щих участникам долевой собственности 
земельных долей.

3. Утверждение размеров долей в пра-
ве долево  й собственности на земельные 
участки, образуемые в соответствии с про-
ектом межевания земельных участков.

4. Утверждение проекта межевания 
земельных участков.

5. Утверждение условий заключения 
договора аренды выделяемых земель-
ных участков, находящихся в долевой 
собственности граждан.

6. При себе необходимо иметь документ, 
удостоверяющий личность, а также доку-
менты о правах на земельный участок.

З а к а з ч и к к а д ас т р овы х раб о т – 
ООО «КДВ Леньковский» (почтовый адрес: 
658650, Алтайский край, Благовещенский 
район, с. Леньки, пер. Совхозный, д. 6, 
тел. 8 (385-64) 26-3-44).

Кадастровый инженер, подготовив-
ший проект межевания, – Перегудов В.В. 
(656048, Российская Федерация, Алтай-
ский край, г. Барнаул, ул. Кленовая, д. 126, 
e-mail: Peregudov74@mail.ru, тел. 8-913-
262-2015).

Кадастровый номер исходного земель-
ного участка 22:05:000000:337, местополо-
жение: Российская Федерация, Алтайский 
край, Благовещенский район, с. Леньки.

Ознакомиться с вопросами, вынесен-
ными на повестку дня, можно в течение 
40 дней с момента выхода извещения по 
адресу: 658650, Алтайский край, Благо-
вещенский район, с. Леньки, пер. Совхоз-
ный, д. 6, тел. 8 (385-64) 26-3-44.

Извещение о проведении
общего собрания

В соответствии со ст. 14.1 ФЗ № 101-ФЗ 
«Об обороте земель сельскохозяйственно-
го назначения» АО «Орбита», арендатор 
земельных участков:

– № 22:36:110002:436, местоположение: 
установлено относительно ориентира, рас-
положенного в границах участка. Ориентир: 
Алтайский край, Ребрихинский район, 
совхоз «Плоскосеминский», раб. уч. 15, 16-1,
53, 50, 52;

– № 22:36:110002:437, местоположение: 
установлено относительно ориентира, рас-
положенного в границах участка. Ориен-
тир: Алтайский край, Ребрихинский рай-
он, совхоз «Плоскосеминский», раб. уч. 68, 
70, 47, 45, 44, 43;

– № 22:36:110001:352, местоположение: 
установлено относительно ориентира, рас-
положенного в границах участка. Ориен-
тир:  Алтайский край, Ребрихинский рай-
он, совхоз «Плоскосеминский», раб. уч. 30,
31, 35, 40, 41,

уведомляет собственников земельных 
участков о проведении общего собрания, 
которое состоится (регистрация) в 10.00 29 
мая 2019 года в здании СДК (сельский Дом 
культуры), адрес: Алтайский край, Ребри-
хинский район, пос. Плоскосеминский,
ул. Школьная, д. 34-а.

Повестка дня общего собрания:
1. Выбор председателя, секретаря 

собрания.
2. Расторжение договора аренды земель-

ных участков.
3. Утверждение новых условий догово-

ра аренды земельных участков.
4. Выбор уполномоченных представите-

лей от имени участников общей долевой 
собственности на совершение юридиче-
ски значимых действий в отношении зе-
мельных участков.

Ознакомиться с документами по вопро-
сам, вынесенным на обсуждение общего 
собрания, можно до даты проведения со-
брания по адресу: Алтайский край, Ребри-
хинский район, пос. Плоскосеминский, 
ул. 40 лет Победы, д. 14, кв. 2, в рабочее время. 
Тел. 8 (385-82) 24-6-49.

При себе иметь документ, удостоверя-
ющий личность собственника, и права на 
земельную долю.

 Куплю овец. Тел. 8-909-501-6207. 
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ООО «СХП Возрождение» примет на работу
КАПИТАНА НА ТЕПЛОХОД

«Ярославец» для организации
паромной переправы в городе 

Камне-на-Оби. Зарплата 
60 000,00 рублей. График работы:

5 дней рабочих, 2 выходных.
Обращаться по телефону 

8-923-007-8919.

Р
ек
л
ам
а

«АЛТАЙ-РЕМДИЗЕЛЬ»

г. Барнаул, проезд Южный, 12-б.
Тел. 8 (3852) 25-22-62, тел./факс 50-28-97.

производит ремонт
и реализацию двигателей

Д-6, Д-12, ЯМЗ, А-01, СМД,
КамАЗ.

Дизель-электростанции 
от 30 до 200 кВт.

Судейское сообщество Алтайского 
края, Алтайский краевой суд, Управ-
ление Судебного департамента в Ал-
тайском крае, Ребрихинский район-
ный суд Алтайского края выражают 
глубокие соболезнования родным и близ-
ким в связи со смертью председателя 
Ребрихинского районного суда Алтай-
ского края в отставке инвалида Великой 
Отечественной войны

ХОРОШИЛОВА 
Анатолия Фёдоровича.

Алтайские священники под-
ключились к обучению при-
хожан правилам пожарной 
безопасности.

…На молебен в защиту людей от 
пожаров в селе Санниково собрались 
прихожане храма, в нем также при-
няли участие сотрудники МЧС Рос-
сии по краю, журналисты краевых 
СМИ. К 11 часам, времени, обозначен-
ному как начало службы, к церкви 
все подходили люди – мужчины, 
женщины с детьми. Для Санниково 
тема пожаров очень даже актуальна, 
в этом году жители уже несколько 
раз боролись с огненной стихией. 
Не всем удалось спасти дома, иму-
щество, надворные постройки.

Настоятель храма села Санни-
ково священник Анатолий гово-
рит: «Это полезное, важное дело 
– обратить внимание людей на 
противопожарную ситуацию. В 
храме есть икона «Неопалимая 
Купина». Она хранит от пожаров. 
Ей всегда можно помолиться. Но 
важно, конечно, навести в своей 
душе порядок, тогда и несчастья 
будут обходить стороной…»

К сожалению, в этом году уча-
стились случаи гибели людей на 
пожарах. С начала года в алтайских 
городах и селах огонь унес жизни 70 
человек. И это более чем наполовину 
выше статистики прошлого года. 
Также на 41 процент возросло ко-
личество травмированных. Чаще 
всего эти трагедии случаются из-за 
легкомысленного обращения с огнем 
в жилом секторе, в домах социально 
неблагополучного населения.

В крае принимаются все возмож-
ные меры, чтобы снизить количе-
ство пожаров. Но людям, ведущим 
асоциальный образ жизни, трудно 
донести информацию о том, что не-
обходимо быть осторожными при 
обращении с огнем. Поэтому по со-
гласованию с митрополитом Барна-
ульским и Алтайским отцом Сергием 
принято решение о проведении в 

храмах духовно-назидательных бе-
сед с прихожанами о соблюдении 
правил пожарной безопасности.

Начальник территориального от-
дела надзорной деятельности и про-
филактической работы № 8 ГУ МЧС 
России по Алтайскому краю Анато-
лий Курбатов рассказывает: «Мо-
лебны в защиту людей от пожаров, 
убедительное слово священников 
– это еще один способ достучаться 
до людей, которые безответственно 
относятся к пожарной обстановке. 
Мы планируем предпринять такие 
профилактические меры и в других 
селах и городах края».

После службы сотрудники МЧС 
России по краю вместе с отцом Ана-
толием проехали по селу, побесе-
довали с жителями. Вручили им 
памятки о том, что делать, чтобы 
не оказаться жертвой огня.

Тамара ЛОГИНОВА

Когда будет в душе порядок
  АКТУАЛЬНО .

31-я сессия АКЗС
26 апреля, в пятницу, состоится тридцать пер-

вая сессия Алтайского краевого Законодательно-
го Собрания седьмого созыва. В проект повест-
ки включены следующие основные вопросы.

Проекты законов:
Об установлении на территории Алтайского края 

ограничения розничной продажи несовершеннолет-
ним электронных систем доставки никотина, жид-
костей для электронных систем доставки никотина;

О внесении изменений в Устав (Основной Закон) 
Алтайского края;

О внесении изменений в закон Алтайского края 
«О Правительстве Алтайского края»;

О порядке дачи согласия Алтайским краевым За-
конодательным Собранием на назначение на долж-
ность отдельных должностных лиц Правительства 
Алтайского края;

О порядке утверждения Алтайским краевым За-
конодательным Собранием договоров (соглашений) 
Алтайского края;

О внесении изменений в закон Алтайского края «О 

премиях Алтайского края в области науки и техники;
О внесении изменений в закон Алтайского края 

«О бюджете Территориального фонда обязательно-
го медицинского страхования Алтайского края на 
2019 год и на плановый период 2020 и 2021 годов»;

О внесении изменений в закон Алтайского края 
«О регулировании отдельных лесных отношений на 
территории Алтайского края» и закон Алтайского 
края «О градостроительной деятельности на терри-
тории Алтайского края»;

О внесении изменений в закон Алтайского края 
«О наградах Алтайского края;

О внесении изменений в закон Алтайского края 
«Об объектах культурного наследия (памятниках 
истории и культуры) в Алтайском крае».

Проекты постановлений:
О назначении на должности мировых судей Ал-

тайского края;
Об отчете Губернатора Алтайского края, Предсе-

дателя Правительства Алтайского края о результа-
тах деятельности Правительства Алтайского края 
за 2018 год;

Об отзывах Алтайского краевого Законодатель-
ного Собрания на проекты федеральных законов, 

поступившие из Государственной думы Федераль-
ного собрания Российской Федерации;

О внесении изменений в постановление Алтай-
ского краевого Законодательного Собрания от 3 
июня 2008 года № 396 «О Совете по вопросам раз-
вития агропромышленного комплекса и сельских 
территорий при Алтайском краевом Законодатель-
ном Собрании»;

Об изменении состава Общественной палаты 
Алтайского края;

О рекомендациях депутатских слушаний на тему 
«Обсуждение проекта закона Алтайского края «Об 
установлении на территории Алтайского края огра-
ничения розничной продажи несовершеннолетним 
электронных систем доставки никотина, жидко-
стей для электронных систем доставки никотина»;

О награждении Почетной грамотой Алтайского 
краевого Законодательного Собрания;

О поощрении Благодарственным письмом Алтай-
ского краевого Законодательного Собрания.

Сессия начнет работу с 11 часов в Алтайском крае-
вом театре драмы имени В.М. Шукшина по адресу: ул. 
Молодежная, 15. Заседания постоянных депутатских 
объединений и комитетов пройдут накануне, 25 апреля.

  ОФИЦИАЛЬНО.

Космическая высота

– Когда ты поднимаешься и получаешь первые ощущения 
от невесомости – это просто потрясающе, – поделился он 
воспоминанием. – А увидеть в иллюминатор Землю! Гер-
ман Степанович говорил, что наша планета – это корабль, 
в котором мы все экипаж. Земля очень красивая, но она 
такая маленькая… Из космоса очень явственно видно, 
какой вред наносят люди планете.

90 минут – виток вокруг Земли. Между двумя ударами 
сердца ты пролетаешь восемь километров. Например, 
Москва небольшая – 400 километров, но видно многое…

Когда я был в космосе, шла война в Персидском заливе, 
горели нефтяные скважины и черный дым тянулся на 
тысячи километров. Отлично видно блики от топлива, 
которые сливают в океан суда. Мы сейчас думаем только 
о том, как заработать деньги, а нам нужно беречь для бу-
дущих поколений планету!

Гость Полковниково Юрий Соломко более четверти века 
руководил Музеем космонавтики в Москве и, конечно же, 
был знаком с Германом Титовым.

– Если бы Герман Степанович не нашел себя в космосе, 
он оставил бы свой след в другой сфере деятельности, 
настолько он был одарен, – отметил он. – В Алтайском 
крае живет много героев, но Титов поднял ваш край на 
космическую высоту. ***

Удивительно теплыми были дни фестиваля – и не 
только погоду мы имеем в виду. На свежем воздухе, под 
ясным солнцем с неизменным интересом гости изучали 
спускаемый аппарат космического корабля «Союз ТМА-
21» и учебно-тренировочный самолет Л-29. И от Анатолия 
Арцебарского могли тут же узнать, что именно с Л-29 на-
чалась для него дорога в космос…

В прошлом году проходило всероссийское народное 
голосование «Мой любимый музей». По его итогам музей в 
Полковниково занял шестое место. Шестой – среди более 
чем полутора тысяч российских музеев! Надо полагать, 
что одна из причин такой поистине космической победы 
заключается вот в чем: музей рассказывает не только 
о Герое, но и об истоках его подвига, о семье, о родном 
доме – «Ласточкином гнезде». Именно об этом говорила 
министр культуры края Елена Безрукова:

– Великие люди рождаются у великих родителей, и для 
нас важно, что комплекс в Полковниково – это не просто 
музей космонавтики, но и музей семьи. Не так давно мы 
открыли родительский дом – «Ласточкино гнездо». Счита-
ем, нам удалось запечатлеть что-то неуловимое, что может 
сохранить только мемориальный музей.

И именно об этом неуловимом, которое все-таки нужно 
суметь запечатлеть, просила юных гостей Татьяна Титова: 
«Поговорите со своими бабушками и дедушками, каким 
было 12 апреля в их жизни. Вы наверняка услышите уни-
кальные истории – записывайте и передавайте их своим 
детям. На своем примере могу сказать: очень многого я не 
спросила у отца…»

Светлана АЛЕКСАНДРОВА, 
Андрей КАСПРИШИН (фото)

  ДАЛЁКОЕ БЛИЗКОЕ .
(Начало на 1 стр.)

Во время рейда жителям вручили противопожарные памятки.

В зале музея.
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СЛАВГОРОД  – С.В. Демкина – (8-385-68) 5-28-45

БИЙСК – П.П. Сидоренко – 8-960-943-4187

ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

Агата Храмова и Арина Конина со своей подопечной бабой Валей Бычковой.

  ПО ЗОВУ СЕРДЦА .
Детей войны, проживаю-
щих в селе Советском, опе-
кают местные школьни-
ки-волонтеры. Вместе с 
одной из тимуровских ко-
манд мы побывали в гостях 
у Валентины Бычковой, 
отметившей восьмиде-
сятилетие.Б  

Подопечных у добровольцев 
отряда «Доброе сердце» немного, 
десять человек. Но дел хватает, 
особенно весной. Окна помыть, 
с огородом управиться, порядок 
на придомовом участке навести…

У семиклассниц Агаты Храмо-
вой и Арины Кониной – год во-
лонтерского стажа. За это время, 
признались подруги, изменился 
их взгляд на старшее поколение: 

– Мы изучаем Великую Отече-
ственную и период восстановления 
страны по учебникам, считаем, 
что тот период далек от нас. А вот 
он! Все эти трудности пережили 
те, кого сегодня называют детьми 
войны. Слушаем их и понимаем, 
как им тогда жилось. Такие «уроки 
истории на дому». Наверное, поэто-
му родители поддерживают наши 
волонтерские проекты.

– Агата, Арина, а как вообще 
становятся волонтерами?

– В двух словах не объяснишь. 
Или есть оно в человеке, это же-
лание делать что-то хорошее для 
людей, или его нет. У некоторых 
из нас бабушки живут за преде-
лами Алтайского края. А вдруг и 
им кто-то поможет, как мы здесь. 
Надеемся на бумеранг добра.

Конечно, одиноких пожилых 
людей опекает служба социаль-
ной защиты населения, но за-
меститель директора школы по 
воспитательной работе, куратор 
отряда «Добрые сердца» Светлана 
Яблонская уверена:

– Где и как, если не на собствен-
ном примере, нашим детям узнать, 
что такое сострадание, солидар-

ность поколений? Ведь за делами 
да беседами по душам ветераны 
всю жизнь свою расскажут. Дела 
волонтерские касаются не только 
людей старшего возраста. Во вре-
мя благотворительных ярмарок 
мы собрали и передали краевому 
марафону «Поддержим ребенка» 
118 тысяч рублей. В работу включа-
ются мамы и папы, помогают орга-
низовать ярмарочные площадки. 
Есть и еще один мощный эффект 
такой воспитательной работы. Все 

волонтеры отряда хорошо учатся. 
Это непременное условие участия в 
«Добрых сердцах». Ребята стараются.

Апрель с его погодными капри-
зами не дает расслабиться десан-
ту старшеклассников. По словам 
Светланы Яблонской, год назад, 
когда в разгар весны неожидан-
но выпал снег, парни-волонтеры 
сами, без напоминаний, пошли 
по улицам с лопатами, вычистили 
усадьбы ветеранов. Бабушка Валя, 
которую в селе любят за доброту и 

отзывчивость, даже заметку о ре-
бятах писала в «Районные вести».И   В

Два года назад Валентина Ефи-
мовна похоронила мужа Василия 
Ивановича. Единственная дочь Люба 
живет в Санкт-Петербурге, там же и 
трое ее внуков, взрослых уже, Сергей 
и двойняшки-близнецы Дмитрий с 
Иваном. Они приезжают, конечно, 
но редко. Женщина признается: 
ребята-волонтеры скрашивают ее 
жизнь. Когда все дела переделаны, 
любят ее названные «внучики» чаи 
погонять за разговорами. Да и мы, 
признаться, заслушались.

Начало Великой Отечествен-
ной баба Валя не помнит, ей в 
1941-м всего два года было. Все, 
что осталось в душе с тех пор на 
всю жизнь, – ощущения голода и 
нескончаемой беды. 

– Из нашей Сетовки все мужики 
на войну ушли. Мы плохо жили, 
тяжко. На батю Ефима Ильича 
похоронку получили, мама Вера 
Матвеевна осталась с нами, че-
тырьмя девчонками. Брат тоже 
воевал, а как домой вернулся,  
женился, жену в родительскую 
избушку привел, дети у них один 
за другим пошли. Как-то приехали 
к соседям из Кемеровской области 
сын со снохой, увидели, как бедно 
мы живем, упросили маму отдать 
меня им – нянчить их годовалого 
мальчика Сашу. Так меня двенад-
цати лет от роду увезли в Мыски, 
в няньки, – в полной тишине рас-
сказывает Валентина Ефимовна.

Хозяева оказались людьми хо-
рошими, интеллигентными. Не 
пили, не били – и на том спасибо. 
Но пришлось девочке не только 
за беспокойным ребенком кру-
глосуточно смотреть, но и всю до-
машнюю работу делать – убирать, 
стирать, готовить.

– Я ведь сама еще дитё была… 
Через полгода невмоготу стало, так 
к маме захотелось, хоть волком 
вой. Решилась на побег. Глупая 
была. Меня хозяева в автобусе пой-

мали, вытаскивают, а я в поручень 
вцепилась и реву…

Из «рабства» Валя все же вырва-
лась. Топала пешком семьдесят с 
гаком километров от Мысков до 
Прокопьевска, к сестре. Та ее и 
отправила домой, на Алтай.

Бывшие хозяева, обещавшие оде-
вать, обувать и учить девочку в ве-
черней школе, не сдержали слова. 
Только вернувшись в Сетовку, она 
снова стала ходить в школу, но по 
особому графику. Зимой – учеба, ле-
том и до конца уборочной – работа 
в колхозе «Родина». Так жили почти 
все подростки. Непозволительно 
было сидеть на шее у матерей, 
больных и надорванных тяжким 
трудом в отсутствии мужей, уби-
тых на войне. За погибшего отца 
дочери Веры Матвеевны, напри-
мер, получали 56 рублей пенсии. 
Сельсовет выкружил пособие для 
Вали – валенки, чтобы не босой по 
снегу бегать… Выручала корова. 
Зимой на картошке жили, летом на 
ягоде да траве. Ох и вкусны были 
щи из молодой свекольной ботвы, 
которые варила мать! Худо-бедно, а 
семь классов девчушка окончила. 

На двадцатом году, в 1959-м, 
Валю выдали замуж, а в 61-м их 
единственная дочь Люба родилась. 
Дом на улице Кирова, в котором и 
сейчас живет баба Валя, ее суже-
ный собственными руками вы-
строил. Трудяга был, каких свет 
не видывал. Пока силы были, и 
баба Валя работала. В колхозной 
пекарне, затем в детский сад ушла 
нянечкой. На пенсии с 1994 года.

– Было у меня раньше море 
энергии, это сейчас уж ничего не 
осталось. Детки скрашивают мои 
дни. Вон Данилка напротив жи-
вет, тоже из волонтеров. Увидит, 
что мне машину дров у калитки 
выгрузили, уже бежит: «Бабушка, 
не беспокойтесь, мы все сложим». 
Куды я без них-то... – философствует 
баба Валя, стараясь выбирать для 
гостей званых-жданых истории из 
своей жизни поинтереснее.

Тамара ПОПОВА,
 Олег БОГДАНОВ (фото)

«Надеемся на бумеранг добра

«С   ,    
. Т «   ».

  ФЕМИДА .

Пернатые красавцы
Фотограф Владимир Маер встретил в лесу в окрестностях Барнаула 

сразу четырех невероятно красивых и редких краснокнижных птиц – 
черных аистов.

«Очередная фаза весны: прилетели 
черные аисты. И очень дружный при-
лет – пока я смотрел, как аист-новосел 
несет в гнездо стройматериал, чуть не 
пропустил барражирование еще одной 
пары. Спускались с небес в родной им 
лес. А через полчаса в знакомом гнезде 
встретился мне еще один новоприбыв-
ший. За короткое время увидеть четы-
рех краснокнижных птиц – приятно, 

однако!» – пишет Владимир Маер на 
своей страничке в социальной сети.

Он также уточнил, что птиц увидел 
на территории Кислухинского заказ-
ника. Еще двоих заметил орнитолог 
Алексей Эбель, который утверждает, 
что первых черных аистов в регионе 
встречали 8 апреля – это на день рань-
ше известных дат прилетов.

Кто хозяин тайги
Медведи на Алтае давно просну-

лись. Один из них уже «отметился» 
вблизи населенного пункта в Крас-
нощековском районе.

Косолапого видели в сельскохозяй-
ственном производственном коопе-
ративе «Инской» в селе Чинета. Он 
зашел на территорию маральника, 
напугал пастухов и задавил марала. 
Об этом рассказал «Алтайской правде» 
начальник отдела учета и использова-
ния объектов животного мира Мин-
природы региона Евгений Батурин.

Бурые хищники возвращаются за 
новыми жертвами. Поэтому ведом-
ство оформило приказ на отстрел 
животного. «Миссию» выполнит егерь 
заказника, на территории которого 
произошло нападение.

В целом по краю в последнее вре-
мя часто встречают следы мишек. По 
всем признакам, они проснулись и 
проявляют активность. Сотрудники 
заповедника в Республике Алтай тоже 
рассказали, что слышали первое ры-
чание медведя.

Загадайте желание
С сегодняшнего дня на Алтай-

ский край обрушится весенний 
звездопад Лириды.

Яркие росчерки будут украшать 
небо по ночам с 16 по 25 апреля. 
Пик активности придется на по-
недельник, 22 апреля. Наблюдать 
за метеорным потоком можно в 

предутренние часы, ищите его на 
юго-востоке.

Правда, активность Лирид неве-
лика: до 18-20 метеоров в час. Одна-
ко этого достаточно, чтобы загадать 
желание, отмечают в Барнаульском 
планетарии.

Алёна ИВАНОВА

  ЧЕЛОВЕК И ПРИРОДА .

Ответит по всей 
строгости закона

Гособвинение потребовало лишить свободы 
на длительный срок водителя иномарки, по 
вине которого произошло ДТП, унесшее жизни 
двух детей и женщины.

Напомним, что трагедия случилась 15 октября 
2018 года в 23.20 на проспекте Ленина в Барнауле. 
Александр Р. ехал за рулем автомобиля BMW X6 
со скоростью около 151 км/ч. Не остановившись 
на запрещающий сигнал светофора, на пере-
крестке с улицей Анатолия столкнулся с «Рено»… 
В результате погибли молодая женщина и две 
девочки – пассажиры этого автомобиля. Водитель 
и еще один пассажир получили тяжелые травмы.

11 апреля прошли прения сторон по уголовно-
му делу, возбужденному в отношении Александра 
Р. Государственный обвинитель прокуратуры 
края Татьяна Шишова обратила внимание суда 
на все обстоятельства случившегося – алкоголь-
ное опьянение водителя BMW X6, значительное 
превышение скорости, тяжкие последствия... 
Она предложила приговорить Александра Р. к 
8 годам 11 месяцам колонии общего режима. И 
лишить его права заниматься деятельностью, 
связанной с управлением транспортом на 3 года. 
Но окончательно меру наказания определит суд.

Смертельные 
аргументы

В убийстве соседа обвиняется 34-летний 
бийчанин. На днях его дело направлено для 
рассмотрения в суд.

Как сообщила «АП» помощник руководителя 
управления Следственного комитета РФ по краю 
Людмила Рязанцева, в январе 2019 года бийчанин 
после употребления горячительных напитков 
стал выяснять отношения со своей женой. Жен-
щина, опасаясь физического насилия, выбежала 
на улицу. Встретив соседа, пожаловалась на агрес-
сивное поведение своего гражданского супруга. 
Мужчина решил заступиться за соседку и зашел в 
ее квартиру, чтобы успокоить домашнего тирана.

Но тот ударил его по голове, а затем схватил-
ся за нож и нанес несколько ударов… В итоге 
мужчина скончался.

И маникюр, 
и сибутрамин

В Барнауле мастер салона красоты сбывала 
под видом препаратов для похудения запре-
щенное сильнодействующее вещество.

Сотрудники уголовного розыска задержали 
36-летнюю даму с поличным на рабочем месте, где 
она помимо того что сделала клиентке маникюр, 
еще и снабдила ее несколькими блистерами с 
препаратом для похудения. Капсулы были изъяты.

Экспертиза установила, что они содержат 
сильнодействующее вещество – сибутрамин, 
которое поражает иммунную, центральную 
нервную системы человека и нарушает обмен 
веществ в организме.

Свободный оборот этого сильнодействующего 
вещества в России запрещен. 

Выяснилось, что женщина продавала запре-
щенные сильнодействующие вещества уже не 
первый раз. Теперь ей грозит лишение свободы 
до восьми лет.

Два директора 
на одно дело

Двум руководителям бюджетных учреждений 
Хабарского района инкриминируется хищение.

Директор центра занятости населения и 
директор образовательного учреждения до-
говорились между собой о прибыльном деле. 
Они фиктивно оформили на обучение 120 без-
работных, однако никто не намеревался их 
просвещать. На основании подготовленного 
липового пакета документов на якобы готовых 
к получению новых знаний безработных на 
расчетный счет образовательного учреждения 
были перечислены деньги. Директора распоря-
дились ими по своему усмотрению.

С января 2015-го по май 2017 года они таким 
образом получили 925 тысяч рублей. Теперь оба 
предстанут перед судом.

Подготовила Тамара ЛОГИНОВА 

– На «Тотальном диктанте» я 
впервые, зато в Интернете уже 
сдавала подобный диктант по 
краеведению, – говорит Га-
лина Николаевна. – Знаете, у 
меня как-то интуитивно полу-
чается писать грамотно, зато 
с запятыми обычно беда: я их 
ставлю очень много! (Смеется.)

– Я уже много лет хотела 
поучаствовать, но все как-то 
не получалось, а вот сегодня 
наконец пришли с сестрой и 
племянником, – рассказыва-
ет Надежда, преподаватель 
английского языка. – Мне ка-
жется, здорово испытать себя, 
узнать, что осталось в памяти. 
Особенно учитывая, что школу 
я окончила в 1994 году…

Среди участников оказа-
лась и председатель комитета 
по образованию администра-
ции Заринска Лариса Исакова.

– Текст интересный, и есть у 
меня сомнения по некоторым 
знакам препинания, – призна-
лась она. – Я, как и многие, дав-
но хотела принять участие. Ду-
маю, что на следующий год мы 
обязательно организуем у себя 
в городе площадку «Тотального 
диктанта». Мне кажется, надо 
заниматься популяризацией 
идеи, что люди должны быть 
грамотными. К сожалению, 
сегодня падает грамотность 
у детей, они мало читают, а 
лично для меня это страшно. 
Еще хочется, чтобы учителя 
поучаствовали, некоторым 
очень нужно проверить себя!

Министр образования и на-
уки Максим Костенко участво-
вал в акции уже в пятый раз, но 
впервые в качестве диктующего.

– На мой взгляд, главная 
сложность «Тотального дик-
танта» в разных хитростях 
со знаками препинания. Но 
это традиционно: мы видим 
такое и на ЕГЭ, пунктуация 
– наше слабое место. Хотя в 

прошлый раз текст был, по-
жалуй, сложнее. Такие акции 
полезны. У нас вслед за «То-
тальным диктантом» появи-
лись еще этнографический, 
географический. А в прошлом 
году мы впервые провели ме-
ждисциплинарный краевед-

ческий диктант на основании 
пособий по краеведению, ге-
ографии, литературе и почти 
тысяча человек отвечала он-
лайн. В этом году в сентябре 
мы его обязательно повторим.

Любовь КАРПОВА,
 Наталья ТЕСТОВА (фото)

Четыре года подряд редакция «Районного вестника» – ко-
ординатор «Тотального диктанта» в Краснощёковском районе.

С каждым разом число участников акции растёт, в этом 
году проверять грамотность пришли 17 человек от 11 до 73 лет. 
Диктаторами В разные годы тексты читали известные в районе 
люди, а в этот раз на наше приглашение откликнулась шеф-ре-
дактор отдела информации краевого радио Елена Шатрова.

«Это новый для меня опыт, – сказала она. – Перед диктан-
том волновалась больше, чем перед прямым эфиром. Очень 
понравилось, аудитория замечательная, доброжелательная. 
Приглашайте ещё, приеду».

В третий раз пишет диктант редактор районки Елена Барсу-
кова: «Тексты всегда очень разные и интересные. После «Про-
стого сердца» Павла Басинского захотела перечитать «Мёртвые 
души» Гоголя ещё раз. К слову сказать, за четыре года среди 
участников не было ни одного отличника, надеемся, в этот 
раз нам повезёт».

  АКЦИЯ .
Запятые – наша слабость

(Начало на 1 стр.)

  КСТАТИ .

  ИСКУССТВО .
Мечты, 

воплощённые на холсте
Инвалидов по слуху в Алтайском 
крае научат воплощать мечты на 
холсте. Первое занятие для неслы-
шащих людей состоится в Барнауле 
18 апреля.

Уникальный проект «Палитра тишины» был 
разработан некоммерческой организацией 
«Лавка добра». Его поддержали Министерство 
культуры Алтайского края и Алтайский фонд 
развития малого и среднего предприниматель-
ства.

Как рассказали в фонде, полгода в мастер-
ской под руководством художницы Евгении 
Октябрь инвалидов по слуху будут обучать 
основам рисунка и живописи. В результате они 
освоят различные художественные техники 
и жанры. Помогать при этом будет професси-
ональный сурдопереводчик.

За время обучения участники проекта соз-
дадут картины маслом на холсте, рисунки для 
футболкок, кружек и т. д. Картины будут вы-
ставлены в галерее «Бандероль».

Светлана ЯКОВЛЕВА

Творческая свобода 
Альфреда Фризена

11 апреля в Новосибирском художе-
ственном музее открылась персо-
нальная выставка известного барна-
ульского живописца «Альфред Фризен. 
Форма. Цвет. Линия».

В экспозиции представлено около 80 живо-
писных работ разных десятилетий начиная с 
1970 годов.

Альфред Петрович Фризен родился в 1929 
году в Уфе, с 1934-го жил в Рубцовске, зани-
мался в изостудии ДК АТЗ у художника В.В. 
Тихонова. В 1962 году окончил московский 
Заочный народный университет искусств им. 
Н.К. Крупской (факультет рисунка и живописи). 
С 80-х годов живет в Барнауле. 

Художник работает в разных жанрах, создавая 
как реалистичные, так и абстрактные произ-
ведения, наполненные философским звучани-
ем. Как говорят искусствоведы, имя Фризена 
ассоциируется с современностью, творческой 
свободой и безграничной креативностью.

Любовь КАРПОВА

Школьные стены настраивают на серьёзный лад.


